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El objetivo de la Revista Memoria Universitaria es la difusión del acontecer 
cotidiano de nuestra universidad, de la vida académica, los logros y alcances 
administrativos, la vida cultural y deportiva y el latido estudiantil que mantiene 
viva a nuestra institución.

Las publicaciones de los artículos y el contenido son responsabilidad de los au-
tores y no necesariamente reflejan la postura de la revista y/o de la institución.

Se autoriza la reproducción parcial o total de los contenidos e imágenes de la 
publicación con crédito de la fuente.

La institución educativa más importante de la entidad, la Universidad 
Autónoma de Zacatecas tiene su origen en el siglo XIX, y a lo largo de su 
historia ha sufrido numerosas transformaciones en su denominación y 
administración, ello como resultado de los vaivenes políticos y sociales por 
lo que ha atravesado el estado de Zacatecas. 
Hacia la primera mitad del siglo XX, la institución donde la juventud 
zacatecana cursaba sus estudios del nivel superior era el Instituto de 
Ciencias Autónomo de Zacatecas conocido por sus siglas como: ICAZ. En 
los primeros años de la década de los 60, se impartían las licenciaturas de 
Derecho, Ingeniería en Minas, Ingeniería Civil, Topografía e Hidrografía, 
Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Odontología, Enfermería, Ingeniería 
Química, Químico Farmacobiólogo, Comercio y Administración, 
Contabilidad, Economía y Medicina Veterinaria. 
El ICAZ también ofrecía cursos de Secundaría y Bachillerato. En ese tiempo 
la institución atendía a poco más de mil 300 estudiantes, y contaba con una 
planta docente de aproximadamente 300 profesores. Hacia 1965 empezó 
a generarse un movimiento para cambiar la denominación de Instituto de 
Ciencias Autónomo de Zacatecas a Universidad, proyecto que dividió la 
comunidad académica, pues algunos consideraban que la institución no 
cumplía cabalmente con los requisitos para constituirse como tal, pues no 
contaba con centros de investigación ni ofrecía estudios de posgrado. 
En 1968 se vivía un periodo complejo para las universidades, en el ICAZ 
se vivía un periodo de tensión debido a las elecciones del nuevo titular de 
la Rectoría. El Licenciado Magdaleno Varela Luján, y el doctor Enrique 
Argüelles, contendían por el cargo de máxima autoridad, ello, en medio de 
la discusión si se debía admitir el voto de los representantes de la recién 
fundada Escuela de Medicina del ICAZ. 
En abril de ese año, los integrantes del Consejo Directivo del ICAZ, votaron 
en su mayoría por el Licenciado Varela Luján, quien tenía el apoyo de la 
comunidad estudiantil y contaba además con la simpatía del gobierno del 
estado. 
Tres meses después de que asumiera las riendas del ICAZ la nueva 
administración, en agosto de 1968 se propone a consejo la transformación 
del Instituto de Ciencias a Universidad Autónoma de Zacatecas, hecho 
que se concretó el 6 de septiembre de mediante un decreto emitido por el 
entonces gobernador del estado, José Isabel Rodríguez Elías. 
Este cambió para algunos representaba la intromisión del ejecutivo en la 
Universidad, pero para otros representaba prestigio y una oportunidad de 
crecimiento para la institución. Ya en la década de los 70, la UAZ llegaría 
a consolidarse académicamente, aumentando su oferta educativa y 
extendiendo sus servicios a la sociedad, así como fue una importante vía 
para la movilidad social de miles de jóvenes zacatecanos que encontraron 
en sus aulas y proyectos, la oportunidad de mejorar su vida. 
Hoy a 55 años de aquel importante acontecimiento, la Máxima Casa 
de Estudios que conduce el actual rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, 
mantiene su compromiso con la sociedad, y con su comunidad de 
estudiantes, docentes y administrativos.  
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En sesión especial del Honorable Consejo Universitario, el rector 
Rubén Ibarra Reyes entregó su segundo informe anual de labo-
res –por escrito-, dando así cabal cumplimiento a lo prescrito en 
la Ley Orgánica, el Estatuto General y el Reglamento Interno de 
nuestra Universidad Autónoma de Zacatecas. En una ceremo-
nia breve pero emotiva a la vez, realizada en el auditorio Orgullo 
Universitario del antiguo edificio de Medicina Humana de la UAZ, 
acompañado en el presídium por los miembros de la Presidencia 
Colegiada del H. Consejo Universitario de la UAZ, el rector Rubén 
de Jesús Ibarra Reyes entregó el libro que reúne los principales lo-
gros de la administración central universitaria, en dos años de tra-
bajo. Le acompañaron en el presídium Laura Hernández Martínez, 
titular de la Comisión Académica; María Argelia López Luna, de la 
Comisión de Desarrollo Institucional; Raúl Federico García Pérez, 
de la Comisión de Honor y Mérito; Salvador del Hoyo Soto, de la 
Comisión de Finanzas y Desarrollo Presupuestal; Angélica Colin 
Mercado, de la Comisión de Patrimonio y Ángel Román Gutiérrez, 
secretario general de la institución.

Cumplimiento a la Normatividad: 
RECTOR  
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Ante integrantes del Honorable Consejo Universitario y en la aper-
tura de una sesión especial que da cumplimiento a los mandatos 
legislativos de la Ley Orgánica Universitaria, se llevó a cabo el Se-
gundo Informe de Avances y Logros de una Comunidad Universi-
taria, a cargo del rector de la Universidad Autónoma de Zacate-
cas, Rubén de Jesús Ibarra Reyes, quien presentó las actividades 
desarrolladas en la institución en el último año de administración.  
En el marco del 55 aniversario de la conversión del ICAZ a UAZ, el 
mandatario universitario dio a conocer uno de los temas más sen-
tidos por los universitarios como lo son las finanzas instituciona-
les, los logros obtenidos en las diversas gestiones realizadas ante 
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE), y del Fondo de la Vivienda del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (FO-
VISSSTE), en lo que se destaca el pago corriente del ejercicio 2022 
y de  lo que va del 2023, así como el descuento en su totalidad de 
accesorios y capital ante dichas instituciones.

 “Es así que en este segundo año de mi rectorado quiero, este día 
ante ustedes, comunidad universitaria, dar una gran noticia que 
cambiará el rumbo de nuestra institución, y que conseguimos 
gracias a las gestiones emprendidas por un servidor y un equipo 
comprometido total y absolutamente  con la Universidad; hemos 
logrado que, por primera vez en la historia, el ISSSTE determine 
la condonación de accesorios en un 100 por ciento. Lo cual bene-
ficia a la UAZ, pero también a todos los organismos deudores del 

Gestión histórica: 
II Informe de Labores 

Ibarra Reyes
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país”.  Esto, declaró, “representa una remisión por casi 700 mi-
llones de pesos y el reconocimiento del pago es por más de 250 
millones, lo que significa que el beneficio es por casi mil millones 
de pesos”, por lo que agradeció el respaldo institucional por parte 
de la Subsecretaría de Educación Superior que encabeza el Dr. Lu-
ciano Concheiro Bórquez; de la titular de la Dirección General de 
Educación Superior Universitaria e Intercultural, la Dra. Carmen 
Rodríguez Armenta. 

También informó que se han conseguido gestiones por parte de la 
Rectoría a través de la firma de convenios para apoyos financieros 
por  más de 2 millones de pesos; y también que el Plan de Auste-
ridad Institucional 2023, permitió minimizar los gastos operativos 
por más de 505 millones de pesos, permitiendo un avance conside-
rable de la institución.  Para el cierre del ejercicio 2022, enfatizó el 
rector de la UAZ, se logró la obtención de  un apoyo extraordinario 
por más de 385 millones de pesos, lo que permitió el cumplimiento 
de los compromisos contractuales con los docentes y trabajadores 
universitarios. Además, subrayó, se han liquidado rubros impor-
tantes entre los que destacan 300 millones a la Fundación Univer-
sitaria; 50 millones más a las escuelas, y 500 millones al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT).  

“Para la actual administración, recalcó el funcionario universitario, 
el apoyo a los estudiantes es fundamental, “pues se busca que la 
juventud zacatecana se encuentre en las aulas y no en las calles, 
por lo que se brindan poco más de 2 mil 490 becas de alimentación 
y 574 de vivienda”. Otra de las actividades desarrolladas dentro de 
la comunidad estudiantil, fue el denominado Parlamento en el Se-
nado, que dio oportunidad a que un número importante de jóve-
nes acudieron al Senado de la República para realizar propuestas, 
viviendo esta experiencia como un aliciente para su formación y 
actividad laboral futura. 

Al evento asistieron además de las personalidades ya menciona-
das, el secretario general de la UAZ, Ángel Román Gutiérrez; el 
secretario académico, Hans Hiram Pacheco García; las y los inte-
grantes de la Presidencia Colegiada del Honorable Consejo Uni-
versitario: Laura Hernández Martínez de la Comisión Académica; 
Angélica Colin Mercado de la Comisión de Patrimonio; Salvador 
del Hoyo Soto de la Comisión de Finanzas y Control Presupues-
tal; Roxana Araujo de la Comisión de Desarrollo Institucional; Raúl 
Federico García de la Comisión de Honor y Mérito. Igualmente se 
dieron cita ex rectores, jubilados, estudiantes, docentes, trabaja-
dores, responsables de las unidades académicas, entre muchas 
otras personalidades del ámbito gubernamental, político y econó-
mico de Zacatecas, diputados y senadores, medios de comunica-
ción, y sociedad en general.
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En el marco de los 55 años de la conversión del Instituto de Ciencias 
Autónomo de Zacatecas, (ICAZ) a Universidad Autónoma de Za-
catecas (UAZ), el rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, recordó que 
este decreto de 1968, se consolidó en el año más difícil para la vida 
universitaria nacional. “Desde ese año, somos la Universidad Autó-
noma de Zacatecas “Francisco García Salinas”, 55 años de identidad 
como UAZ, 64 de autonomía, y 191 de su existencia, sigue siendo 
la institución más noble de los zacatecanos, enfocada en el arte, la 
ciencia y el desarrollo cultural”, expresó el mandatario universita-
rio. El rector llamó a la comunidad universitaria a vivir la autonomía 
con responsabilidad, generando condiciones para la inclusión de los 

55 años de la conversión del ICAZ a 
Universidad Autónoma de Zacatecas

sectores más desprotegidos de nuestra sociedad, y recalcando que 
somos la máxima casa de estudios de nuestra entidad. Es de men-
cionar que durante el periodo gubernamental de José Isabel Rodrí-
guez Elías, se permitió que el ICAZ, mediante el decreto emitido el 
06 de septiembre de 1968, el ejecutivo del Estado lo transformara 
en la UAZ, a seis días de dejar el cargo de gobernador. Como parte 
de la conmemoración de este importante acontecimiento, la Coor-
dinación de Comunicación Social de la institución, presentará en 
las páginas oficiales una serie de testimonios y anécdotas con los 
principales actores de este hecho que confirmó que el origen de la 
universidad, es autónoma y democrática.   
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Se llevó a cabo la firma de convenio entre la Unidad Académica 
de Psicología (UAP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), a través de los cuerpos académicos de Psicología y los 
Cuerpos Académicos del Centro de Actualización del Magisterio 
(CAM) del estado de Zacatecas, el cual tiene la finalidad de dar 
atención e intervención a las necesidades del alumnado. Así lo 
mencionó el docente investigador David Jasso Velázquez, quien 
confirmó que en dicha red,  se tienen actividades de vinculación 
con otras instituciones, entre ellas el CAM. Al tiempo, explicó que 
se estuvo trabajando un diplomado dirigido a los docentes de este 
centro, titulado “Estrategias y herramientas para el ejercicio de la 
tutoría”, el cual se llevó a cabo desde noviembre del año pasado y 
concluyó en mayo de 2023. 

Como inicio de las actividades del semestre agosto - diciembre 
2023, la Unidad Académica de Filosofía (UAF) invitó al respon-
sable de Ingeniería en Software, el docente investigador Carlos 
Eric Galván Tejada, para que de manera virtual presentará su 
charla inaugural “Inteligencia Artificial (IA) y humanismo”. Al in-
troducir el tema, el ponente definió la IA como un subcampo de 
la informática que busca replicar o simular la inteligencia artifi-
cial en máquinas, a través de aplicaciones como ChatGPT, que 
requieren inteligencia humana que cuenta con características 
como aprendizaje, percepción, procesamiento de lenguaje y la 

Convenio entre cuerpos académicos 
de la UA de Psicología y el CAM

Inteligencia Artificial (IA) y humanismo: 
conferencia

resolución de problemas. Habló de los dos tipos de Inteligencia 
Artificial existentes: IA débil y IA fuerte, que son sistemas unos 
diseñados para llevar a cabo una tarea específica, como los asis-
tentes virtuales-por ejemplo: Siri, Alexa-, y otros que poseen la 
capacidad de realizar cualquier tarea intelectual que un humano 
puede hacer de manera teórica. Para Galván Tejada, la IA tiene 
el potencial de completar nuestras capacidades cognitivas, pero 
ello- subrayó-, no significa que la herramienta reemplaza la ne-
cesidad de juicio humano, intuición o empatía, simplemente es 
una extensión del ser humano. 
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Rock Zacatecano

Revolución callejera (RC), es una banda de Rock and Roll mexicano fun-
dada en la ciudad de Zacatecas en el año del 2012. El nombre surge bajo 
la ideología de utilizar la música como principal medio de expresión hacia 
problemáticas sociales y/o personales. 

Originalmente fue fundada  entre Ricardo Domínguez (Voz y Bajo), Is-
mael Cabral (Batería) y Luis Antonio Cabral (Guitarra). Esta alineación 
continuo los primeros dos años de la banda, siendo en el 2014 cuando 
se integraría como bajista Misael Cabral. Además en ese mismo año se 
comenzaba con las grabaciones de su primer disco “Perra Sociedad” el 
cuál fue lanzado el 2015 y cuenta con nueve temas originales. 

Con el fin de mejorar y ampliar su sonido, la banda comenzó a buscar un 
segundo guitarrista siendo  Alain Ovalle ex vocalista de Cementery y par-
ticipante en algunos otros proyectos quien también se integraría el 2014.

RC continuó con esa alineación (Ricardo, Tony, Ismael, Misael y Alain) 
hasta el 2017, teniendo participaciones en el tianguis cultural del chopo,  
en el tianguis cultural de Guadalajara, así como diversas presentaciones 
en San Luis Potosí y Aguascalientes. Ademas se comenzaron a contar 
con participaciones al lado de bandas como: Banda Bostik, Liran’ Roll, 
Genitallica, Inspector, El Gran Silencio, Heavy Nopal, Karatula, Bye Bye 
California, Sur 16, Víctimas del Doctor Cerebro, Rod Levario, Interpues-
to, Garrobos y Transmetal.

En el 2017 Alaín sale de la banda y toma su lugar Aldair Martínez, vocalis-
ta y guitarrista de la banda Irreverente Punk, teniendo participación con 
RC aproximadamente dos años.

En el 2019 se integra a RC Erick Domínguez, ex guitarrista de Aterlius, 
teniendo participación con la banda hasta la actualidad. 

Por cuestiones personales con la mayoría de los integrantes de la banda, 
en el 2020 RC tuvo una pausa de dos años, donde incluso se cuestionaba 
el continuar con la banda. Pero las ganas de seguir rockanroleando fue-
ron más fuertes y en el 2022, la banda regresó con un sonido más maduro 
pero con la misma energía que al principio y volviendo a tener participa-
ción en eventos importantes dentro y fuera del estado. Siendo el Festival 
Cultural de Zacatecas del 2023 uno de estos.

Actualmente la alineación se compone por:
 Luis Antonio Cabral (Guitarra y voz). 
Ricardo Domínguez (Voz y armónica). 
Ismael Cabral (Bateria). 
Misael Cabral (Bajo). 
Erick Domínguez (Guitarra).

En el 2023 lanzaron su primer sencillo “Somos Bikers” y se busca grabar 
el segundo disco, el cual pretende fusionar y experimentar con algunos 
estilos del rock and roll, blues, ska, metal, surff, entre otros, pero hacien-
do prevalecer el rock and roll en cada tema. Este disco se planea lanzar a 
principios del 2024.

Discográfia
Perra Sociedad, Album, JR Producciones (2015)
Somos Bikers, Sencillo, JR Producciones (2023)
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El proyecto AFORTUNA2 se funda en marzo del 2019 por 
Uriel Hernández, quien reúne a Josué Cortez como guitarra 
líder y Jason Cortés como bajo y trompeta; tras distintas ali-
neaciones se incorpora a Jesús Maximiliano Jacobo en la voz 
y a Daniel Medina en teclado y guitarra rítmica.
La influencia musical del proyecto se basa en grupos como-
Queen, Beatles, GunsnRoses y en español bandas como Ena-
nitos Verdes, Elefante, Enjambre.
Afortuna2 presenta una propuesta de género musical rock 
pop, entre algunas otras combinaciones dentro del mism gé-
nero.
La banda está conformada por:
Max Jacobo(voz)
Jason Cortés (bajo)
Josué Cortez (guitarra líder)
Daniel Medina (teclado/guitarra rítmica)
Uriel Hernández (batería/percusiones)

Rock Zacatecano

SENCILLOS
YA NO VUELVAS
AFORTUNA2 lanza su primer sencillo en junio de 2022 titu-
lado composición de Enrique Araiza, con el cual compiten en 
la ciudad de Aguascalientes en una guerra de bandas obte-
niendo el 4to lugar.
Dias despues se estrena el video oficial en youtube y el senci-
llo se lanza en todas las plataformas digitales.

A BLANCO Y NEGRO
En enero de 2023 lanzan su segundo sencillo titulado “A 
Blanco y Negro” Composición de Josué Cortez y Max Jacobo
grabado en la ciudad de Aguascalientes.

Escenarios como: Plaza de Armas, Plazuela Goitia, Plaza Bi-
centenario y el Teatro Calderón han sido testigos del show, 
asi tambien en la ciudad de Aguascalientes.

Afortuna2oficial5@gmail.com                                  --492 176 3207--  

--492 492 1623--                                                          Zacatecas zac. 

RECUERDA QUE ERES AFORTUNAD@
SOLO TE FALTA MIRAR

ALREDEDOR.
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Como una experiencia única  y que te permite crecimiento acadé-
mico y personal, así calificaron los estudiantes del Programa de 
Químico Farmacéutico Biólogo de noveno semestre que realiza-
ron movilidad, tanto nacional como internacional. Dulce María 
Castro Lerma, acudió a la Universidad Autónoma Benito Juárez de 
Oaxaca, quien manifestó que en la escuela la gente se portó con 
amabilidad por lo que se sentía en casa. Otro estudiante, Carlos 
Eduardo Curiel López acudió a la Universidad de Concepción, en 
la ciudad del mismo nombre en Chile, en donde dijo que el pro-
grama está más enfocado a la regulación farmacéutica, lo cual le 
sirvió mucho para combinar con los conocimientos adquiridos en 
su programa. Resaltó que recibió mucho apoyo de la UAZ para la 
realización de los trámites y durante su estadía estuvo en contacto 
con ellos para sentirse más seguro.

Con éxito se realizó el curso sobre “Manejo de Conflicto con Clien-
tes”, dirigido a personal del Emporio Zacatecas, impartido por la 
docente especialista en turismo y certificada por la RED Conocer en 
impartición de cursos de formación de capital humano de manera 
presencial grupal, Blanca Gabriela Pulido Cervantes, esto a través 
del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y la Secretaría 
de Turismo del Gobierno del estado de Zacatecas. Se brindaron las 

Jóvenes en su movilidad académica 

Manejo de conflictos con clientes: curso 

herramientas y habilidades para atender, aclarar y satisfacer plena-
mente las expectativas de los clientes, sus elementos básicos, así 
como identificar los procesos que existen en el servicio al cliente,  
y se explicaron las claves de un servicio al cliente de excelencia que 
evite estar en una zona de conflicto; considerado diversos factores 
para satisfacer las necesidades de los clientes, como:  que los clien-
tes  cada vez más exigentes, clientes cada vez más difíciles de rete-
ner, y se presenta una intensa competencia en el mercado.

Se otorgan mil 300 becas de hospedaje y 
alimentación
Para este nuevo ciclo escolar 2023-2024, como parte del compro-
miso que la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) tiene con 
la sociedad y su comunidad estudiantil, la institución otorgó mil 
386 becas al alumnado del semestre agosto- diciembre 2023. Fue-
ron mil 386 las becas de alimentos y hospedaje que se entregaron 
a la comunidad universitaria, dentro de las que se otorgaron 106 
nuevas becas de albergue y 272 nuevas becas de comidas. Y a su 

vez, se hizo la renovación de 471 de hospedaje y 537 de alimen-
tación.  Como parte del plan estratégico de la UAZ en apoyo a la 
población estudiantil, se hizo a los de nuevo ingresos el registro de 
la huella dactilar para comprobar la identidad de los estudiantes 
becarios que utilizan los comedores del Plantel II de la Unidad Aca-
démica Preparatoria, SAUS, Ingeniería, Agronomía y Psicología, y 
su actualizó el sistema de los anteriores acreedores. 
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La Sala Principal del Teatro Fernando Calderón fue el escenario en 
donde se llevó a cabo la ceremonia de graduación de 81 egresados 
de la Licenciatura en Turismo de sus diferentes ejes: Patrimonio 
Cultural y Natural, Gestión de Empresas Turísticas, Tendencias de 
la Actividad Turística y Gastronomía, pertenecientes a la genera-
ción 2019-2023. En su mensaje, el responsable de dicho programa, 
Manuel Alejandro Moreno Escobar les externó una amplia felicita-
ción y les recordó que, “es el momento de ir abonando propuestas 

Turismo entrega 81 nuevos profesionistas

de mejora para los diferentes retos que tiene la industria turística 
principalmente en Zacatecas para que esta actividad que tiene la 
capacidad de ser factor de desarrollo lo sea a través de las herra-
mientas que cada uno de ustedes obtuvo durante su formación 
académica”. Finalmente, la egresada, Ivette Fernanda Martínez 
Lara, fue la encargada de dar un conmovedor discurso de despedi-
da en el que les deseó a sus compañeros éxito, prosperidad y feli-
cidad en sus proyectos futuros. 

Dentro de la programación de la Feria Nacional del Libro Zacate-
cas 2023 (Fenaliz), se llevó a cabo la presentación de la obra titula-
da “Alternativas desde la competencia comunicativa. Educación, 
violencia y pandemia” cuyas coordinadoras son Mónica Muñoz 
Muñoz, Nydia Leticia Olvera Castillo y Valeria Moncada León, do-
centes pertenecientes a la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ). Tal y como lo mencionaron las coordinadoras, este trabajo 
se trata de una recopilación de diversos textos que fueron escritos 

Alternativas desde la competencia comunicativa. 
Educación, violencia y pandemia: libro

durante la pandemia, en donde participaron 18 autores y autoras 
que analizan diferentes situaciones que surgieron a partir de la 
aparición del Covid-19 como por ejemplo el uso de herramientas 
tecnológicas en la enseñanza y por supuesto la violencia. Las y los 
autores, llevaron su experiencia de ámbitos precisos y de utilidad 
documentada a la escritura, al manejo de planteamientos, a la so-
lución de problemas ante esta realidad que se nos presenta reta-
dora en sus signos y símbolos, en sus significados y sentidos. 
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El día de hoy vamos a hablar de la niñera,no el programa que 
transmitía “Tv Azteca” no, no esa niñera no, una película de 
terror que yo la siento más como una comedia que utiliza el 
terror como vehículo para presentarnos una divertida historia con 
varios clichés del cine de los años ochenta pero que los reinventa 
ingeniosamente.

Hace ya más de 10 años que la tendencia en el cine hollywoodense 
ha dominado el cine de superheroes, y en la actualidad parece 
que van ganando camino las películas basadas en productos 
comerciales y las adaptaciones de videojuegos o animé,  son las 
que le pueden ganar terreno al saturado mundo cinematográfico 
de superheroes. Sin embargo, en el 2016 con el suceso de Stranger 
Things también surgió una tendencia que creo no prospero 
tanto, o al menos no fue de un éxito tan masivo pero que nos 
presentaba producciones actuales inspiradas en clásicos del cine 
del entretenimiento de los años ochentas, principalmente el 
terror, a mi en lo particular me encanto esta tendencia y me sigue 
gustando.

La comedia homenaje al cine de terror de los 
años ochentas que nadie pidió pero que seguro 
divertirá a los amantes del terror.

LA NIÑERA
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Curiosamente “The Babysitter” o la niñera es una producción de 
Netflix que se estreno tan sólo un año después de Stranger Things, 
la cinta se centra en un niño llamado Cole Johnson quien es el 
típico outsider, es decir el inadaptado de la escuela, que usa lentes, 
sufre bullyng, tiene muchas inseguridades y particularmente Cole 
tiene muchos miedos.

En la presentación de personajes vemos como sufre bullyng pero 
es valientemente defendido por su niñera, una bella joven que a 
mi punto de vista es una combinación de Heather Graham y Avril 
Lavinge, y en algunas producciones pareciera la gemela de Margot 
Robbie. Justamente esa noche Cole será cuidado por su crush es 
decir por su niñera, vemos una estupenda y sana amistad que es 
el clásico amor platónico, sin embargo “Bee” la niñera alentará a 
Cole de tomar un shot de alcohol y él cree que es para que ella 
poder meter en la noche a su novio, así que fingirá tomar el alcohol 
y quedarse dormido, sin embargo “Bee” no invita a su novio sino a 
un grupo de amigos que realizarán un sacrificio y pretendían iniciar 
un ritual con un extraño libro, pero al descubrir que Cole no esta 
dormido irán tras él, lo hilarante de esto es que sólo querían sacar 
la sangre de él con una jeringa sin hacerle daño, pero ahora que los 
descubrió deberá correr por su vida.

La película es muy divertida a pesar de la macabra situación, y 

los personajes cliché de las películas slasher de los años ochentas 
son quienes se convierten en los asesinos slashers, en Cole vi 
prácticamente al persona tipo Lucas (película de 1986), y la 
película no sólo es diversión sangrienta ya que la sentí propositiva 
al hacer que Cole enfrente todos sus miedos en esa sangrienta 
noche para sobrevivir.

La película es dirigida por Joseph McGinty Nichol quien dirigiera 
los primeros remakes de “Los ángeles de Charlie” y a mi gusto la 
mejor película de Terminator después de las de James Cameron,  
Terminator Salvation, una película que no copiaba la formula 
de las dos cintas originales y se arriesgaba a contar por fin la 
historia de John Connor en el futuro gobernado por la Skynet, si 
esa película no es perfecta creo que si merecía una trilogía en esa 
guerra contra las máquinas.

En Fin The Babysistter es una película que me divirtió bastante y 
que me pareció muy fresca al ser un homenaje al cine de terror de 
los años ochentas, en 2020 se estreno una secuela de esta cinta. 
Donde vemos a Cole como un adolescente aún más hundido ya 
que nadie le cree los sucesos de la primera película, pensando que 
esta loco e incluso sus papás quieren meterlo a una especie de 
institución mental.

Sin embargo su amiga e interés romántico de la primer película 
Melanie lo convence de escaparse a una especie de fiesta loca en 
un lago muy a lo Viernes 13, a partir de aquí hay montones de giros 
inesperados y se agradece que no es una calca de la primer parte, 
pero la cinta es inferior y se inventa una historia de origen sólo para 
justificar esta secuela pero si, si es divertida y sólo la recomiendo 
si les gusto la primera, a pesar de que no es tan buena. Me llama la 
atención de que Jenna Ortega está en el protagónico pocos años 
antes de ser tan famosa por Merlina.  

Así que recomendaciones como estas y otros temas de 
la cultura pop puedes encontrar en mi canal de Youtube: 
Cronohiki. SUSCRÍBETE Y COME FRUTAS Y VERDURAS.
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Al igual que en los niveles de educación básica, el gobierno  federal 
cuenta con  la entrega de apoyos económicos para jóvenes univer-
sitarios, con lo que se ayuda a impulsar su formación académica 
y profesional. En ese sentido, la Coordinación Nacional de Becas 
para el Bienestar Benito Juárez, convoca a estudiantes de Insti-
tuciones Públicas de Educación Superior, como lo es la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas (UAZ), que cursen estudios de nivel 
Licenciatura y que provengan de hogares cuyo ingreso es igual o 
menor a la Línea de Pobreza por Ingresos (LPI), para solicitar la 
beca “Jóvenes Escribiendo el Futuro”. Las becas JEF son entrega-
das a alumnos de bajos ingresos, con hasta 29 años cumplidos, de 
licenciatura, técnico superior universitario con inscripción en el 
periodo vigente en alguna IPES que no esté considerada como de 
cobertura total. Además, el interesado no debe recibir de manera 
simultánea otra beca para el mismo fin, otorgada por alguna de-
pendencia o entidad de la Administración Pública Federal (APF). 
Para trámites o dudas sobre el procedimiento de solicitud de beca, 
en la Oficina de Becas Federales, ubicada en la Torre de Rectoría, 

Beca universitaria “Jóvenes Escribiendo 
el Futuro”

en el último piso, Siglo XXI, el horario de atención es de 8:00 am a 3:00 pm; y en la Oficina Virtual de Becas Federales, el horario es de 8:00 
am a 10:00 pm en el siguiente enlace: http://meet.google.com/zmn-bawx-rhf. Además, el horario de atención en Facebook es de 8:00 am 
a 10:00 pm https://www.facebook.com/ManutencionUAZ?mibextid=ZbWKwL. 

El Campus Jalpa de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), está próximo a cumplir 23 años de existencia, tiempo 
en el que ha beneficiado en gran medida a su población inclu-
yendo a la de Apozol, Huanusco, Nochistlán, e incluso a jóve-
nes foráneos de Calvillo Aguascalientes. Actualmente  cerca 
de 600  jóvenes realizan sus estudios universitarios en dicho 
espacio académico y en  áreas como: Psicología, Enfermería,  
Derecho, Contaduría y Administración; formación en idiomas 
como el inglés, e ingenierías como Tecnologías Computacio-
nales y Electrónica Industrial. Se analiza la posibilidad de abrir 
un nuevo semestre de preparatoria, lo que permitirá que un 
número importante de jóvenes de dicho sector poblacional  
realicen sus estudios en la UAZ, así lo dio a conocer Tomás 
Moreno Zamudio, actual coordinador del Campus Jalpa y 
docente investigador de la Unidad Académica  de Psicología 
(UAP). El Campus Jalpa, aún enfrenta retos importantes en su 
infraestructura, vinculación, y cierre de convenios pendientes 
que permitirán incrementar el beneficio directo  de los estu-
diantes. Como parte de los proyectos de mejora continua en 
dicho campus, destaca la rehabilitación de áreas verdes  de las 
canchas deportivas y áreas educativas, lo que contribuye a un 
sano esparcimiento al interior de la institución y la adquisición 
de conocimientos. 

Campus Jalpa a 23 años de su existencia 
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Retomando un proyecto de colaboración que data del año 2015, en 
donde alumnos y profesores alemanes visitaron la UAZ, ahora en 
esta ocasión el docente investigador de las unidades académicas 
de Ciencias Químicas e Ingeniería Eléctrica, Leo Alvarado Perea, 
acudirá a la Universidad Otto von Guericke  –la cual tiene adjun-
to al Instituto Max Planck que cuentan con gran reconocimiento a 
nivel mundial en lo que a ciencia se refiere-, para llevar a cabo un 
proyecto.   Dicho proyecto comentó el investigador, está plantea-
do de forma conjunta para trabajar temas científicos de ingeniería 
química, durante tres meses que es lo que durará su estancia.  Esta 
estancia tendrá dos contribuciones, ellos mediante el Servicio Ale-
mán de Intercambio Académico que se encuentra en todo el mun-
do ofrecen becas tanto para estudiantes como profesores, donde 

Docente investigador realizará estancia 
en Alemania

destinan recursos para generar lazos de colaboración, y apoyan 
a profesores de universidades públicas y privadas interesados en 
esos lazos, como es su caso.
 

La Máxima Casa de Estudios representa un gran conglome-
rado de sujetos activos que mueven a una parte importante 
de la economía de la capital, así lo mencionó el universitario 
jubilado, Arturo Rivera Trejo en entrevista para “Avance Uni-
versitario”, quien además señaló que la UAZ cuenta con más 
de 40 mil estudiantes, desde los más pequeños que ingresan 
a Niños UAZ, los que están en algún posgrado que ofrece 
la institución, así como a los diversos talleres transversales. 
Además, enfatizó, se cuenta con 2 mil trabajadores,  manua-
les y administrativos y, más de 3 mil maestros, estos generan 
una importante demanda de bienes y servicios principalmen-
te en el sector del comercio como son papelerías, restauran-
tes, hospedaje, insumos de computo, librerías, cafeterías, 
uniformes, entre otros. En este mismo sentido, agregó que 
la Universidad atiende varios comedores estudiantiles, donde 
también se genera una demanda importante en las panade-
rías, tortillerías, carnicerías, gaseras, etc., es así como la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas tiene un valor importante 
en efecto multiplicador en la economía local, contribuyendo 
al impulso del empleo y el comercio, y generando un mayor 
circulante monetario. En la economía del Estado de Zacate-
cas predomina las pequeñas y medianas empresas llamadas 
PYMES, es decir, que son en su mayoría la principal fuente 
de trabajo dentro del estado, y juntas superan a las grandes 
corporaciones como son las de refresco, constructoras, entre 
otras. En ese contexto, enfatizó el docente jubilado, la UAZ 
es una fuente importante del comercio en la capital, brinda 
utilidades y empleos, pero sobre todo genera la confianza de 
que es la institución educativa más importante del Estado.         

La UAZ y su entorno: Arturo Rivera Trejo 
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La universitaria perteneciente a la Unidad Académica de Ingenie-
ría Eléctrica (UAIE), María Inés Rivas Recendez, participó como 
autor principal en la sesión de: “Integrated river and groundwater 
managment” con el tema “Interpretation of aquifer test using the 
kalman filter”, dentro del 40º Congreso Mundial de la Asociación 
Internacional de Ingeniería e Investigación Hidroambiental (IAHR), 
el cual se llevó a cabo del 21 al 25 de agosto de 2023, en Viena, 
Austria y cuyo tema principal fue “Ríos – Conectando montañas y 
costas”. Al hablar de su investigación, la universitaria explicó que 
junto con su coautor, Hugo Enrique Júnez Ferreira en este trabajo 
se propone un algoritmo para obtener parámetros más certeros 
de transmisividad y coeficiente de almacenamiento en un acuífero 
confinado mediante pruebas de bombeo y utilizando el filtro de 
Kalman con base en la ejecución propuesta por Theis; esto con el 
objetivo de hacer más eficiente el recurso hídrico en distintas áreas 
ya que el agua es de vital importancia desde la industria, agricul-
tura, uso doméstico y la vida en general. Por otra parte, manifestó 
que, en esta enriquecedora experiencia, tuvo la oportunidad de 
realizar algunas visitas técnicas y de gran interés en laboratorios 
y en el río Danubio, además de que asistió a diversas ponencias en 
donde conoció el trabajo e hizo relaciones con investigadores de 
Alemania, Italia, Reino Unido, Canadá, Estados Unidos, Chile, Ale-
mania, Japón, India, etc., lo cual le permitirá hacer colaboraciones 
con las Universidades y empresas a las que pertenecen. 
    

Universitaria en el 40º Congreso Mundial 
de la IAHR en Viena, Austria

Dentro la conmemoración del Día Internacional de Víc-
timas de Desaparición Forzada, el 30 de agosto, dife-
rentes unidades académicas acudieron al llamado de 
la sociedad civil para realizar una serie de actividades 
que permitan hacer un llamado a las autoridades co-
rrespondientes para que la búsqueda continúe y se evi-
te que más familias atraviesen por el dolor desgarra-
dor que esto representa.  Las unidades académicas de 
Ciencia Política, Desarrollo y Gestión Pública, en con-
junto con la asociación civil Sangre de mi Sangre Zaca-
tecas, ofrecieron una serie de conferencias  tituladas: 
“La Crisis de Desaparición de Personas en Zacatecas” 
a cargo del docente investigador Jairo Antonio López; 
y, “Cómo Impacta la Desaparición de Familiares en los 
Niños, Niñas y Adolescentes”, por la por la también do-
cente investigadora Cristela Trejo Ortiz, y que forma-
ron parte del “Foro Universitario sobre la Problemáti-
ca de Desaparición de Personas en Zacatecas”. 

 

Foro Universitario sobre la Problemática de 
Desaparición de Personas en Zacatecas
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Por Dra. Adriana Macías Madero
Egresada de la Unidad Académica de Antropología y del Doctorado en Historia

1

De forma simple, la mayoría de las personas asociamos al acto de 
migrar el hecho de cambiar de residencia, la cual puede ser dentro 
del mismo estado o país o fuera de ambos. Esto implica muchos 
cambios empezando con los de índole ambiental – espacial pero 
siendo, probablemente los más impactantes, los socio culturales, 
todos éstos sujetos al tiempo y la distancia que implica la acción 
de migrar.

Cabe destacar que, el hombre ha migrado desde épocas muy 
remotas a manera de estrategia para favorecerse del medio y sus 
recursos, o ante la respuesta de la presión que puede implicar la 
competencia para garantizar la subsistencia.

La adaptación y apropiación de los grupos humanos sobre su 
entorno implica un conocimiento, aprovechamiento y organización 
del uso de recursos, sin embargo, cuando hay riesgo de perder el 
equilibrio entre la demanda y consumo se vuelve una necesidad 
buscar un nuevo contexto que cuente con recursos adecuados 
para garantizar la subsistencia y estabilidad del grupo. 

Con el tiempo, se han incluido otros motivos a la migración 
como son la violencia y la búsqueda de ciertos ideales de vida, lo 
que no varía es que la movilidad de la gente impacta no sólo a la 
población que se mueve sino también a quienes los reciben.

La historia del hombre está marcada por movimientos 
migratorios que se relacionan con su origen como especie, desde 
la Hominización desde África pasando por Asía y Europa hasta 
llegar a América, así como los diferentes procesos de conquista 
y aculturación que han vivido diferentes países o los grandes 
movimientos de refugiados a raíz de la guerra, por mencionar sólo 
algunos. 

La historia moderna de México describe varios momentos 
importantes de migración durante el siglo XIX, donde se pueden 
exaltar acciones importantes como la invitación de Porfirio Díaz 
(1876 - 1911) a los extranjeros para visitar el país y naturalizarse, 
validando así  su ciudadanía en derechos pero también en 
obligaciones.

También durante el gobierno del presidente Manuel González 
(1880 -1884), se establecen algunas leyes para promover que los 
extranjeros llegaran a poblar las zonas más inhóspitas del país. 
Cabe destacar que, en 1908 se crea la primera ley sobre migración 

1  Información tomada de: Gutiérrez Montoya, Anaid Ja-
mil (2020)“Las migraciones contemporáneas y la cultura mate-
rial de los migrantes desde la arqueología a la museología”

“No soy de aquí, ni soy de allá”: las migraciones 
vistas desde la arqueología1

en México y en 1926 la segunda, lo que permite establecer un 
censo de entradas y salidas tanto de personas nacionales como 
extranjeras. Las oleadas mas representativas corresponden 
primero a ciudadanos europeos, luego estadounidenses, 
latinoamericanos, Oriente Medio y de países asiáticos. 

Para los años 30´s del siglo XX, durante el gobierno de Pascual 
Rubio, se estableció una tercera ley en la que se marcaba 
claramente que para que los extranjeros pudieran estar en el país 
en calidad de migrantes debían ser “personas sanas, de buena 
moral, capacitados para trabajar y que aportaran beneficio 
económico al país”, lo que dio pauta a la creación del Registro 
Nacional de Extranjeros en 1942.

Pero no toda la historia fue armoniosa, durante el gobierno de 
Luis Echeverría (1970 – 1976) se promovieron órdenes de expulsión 
a muchos extranjeros, además de limitar su entrada al país acción 
validada en la xenofobia y el racismo.

Es claro que la migración puede tener muchas perspectivas 
analíticas, desde la arqueología el enfoque se sustenta en el 
estudio de la cultura material, ya que ésta aporta información 
sobre la identidad de una persona, así como de sus relaciones 
sociales. Toda acción humana deja huella y la migración no es la 
excepción, el migrante durante su tránsito transforma el entorno 
de forma tangible e intangible, para entender los diferentes 
matices de una historia es importante rastrear estas huellas. 

Los migrantes llevan consigo su historia, se mantienen ligados 
a su lugar de origen; por lo que para conocer los rasgos que los 
distinguen, la arqueología debe observar la fuerza, la influencia 
y el impacto de los nexos que se arraigan. Generalmente, dichas 
conexiones se manifiestan en los objetos que llevan durante el viaje, 
convirtiéndolos en el más valorado patrimonio personal que les 
permite reconocer y mantener el vínculo con su identidad cultural.

Los objetos patrimoniales ayudan a los migrantes en el proceso 
de adaptarse a su nuevo contexto, ya que son referentes de 
su historia, de sus luchas; de tal forma que, observar estas 
manifestaciones culturales, nos permite conocer parte de la 
realidad de cada persona e incluso de varios procesos que enfrenta 
una sociedad. 

Una vez que un migrante sale de su entorno, busca en su nuevo 
“hogar” elementos culturales para identificarse y que le permitan 
volverse parte de una nueva sociedad e integrarse de forma activa. 
Así destaca objetos y actividades que los represente y los conecte, 
aunque sea de forma simbólica, con el lugar que dejaron atrás. 
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Del silencio y la productividad

El silencio, de alguna forma sobre todo en el mundo occidental , 
se presenta a sí mismo como una suerte de “ausencia”, un vacío en 
el cuál, contrario a volverse un motor generador de muchas cosas, 
se convierte en una barrera, una que impide la comunicación 
fluida y efectiva de tanta importancia en el mundo occidental, 
podríamos afirmar entonces, que pensar el silencio se vuelve 
vacío, infructífero, un completo sinsentido, sin embargo, pensar 
en el silencio como estructura, nos ayuda a cimentar las bases del 
ordenamiento del mundo. 

El Evangelio de Juan inicia de una forma contundente: -“En el 
principio, era la palabra”- está máxima, de alguna forma perfila la 
perspectiva de ordenamiento del universo, como si éste, emanara 
de alguna forma del verbo, de esta manera Dios, se convierte 
en la palabra primigenia que ordena al mundo, elemento que 
es entendido y aceptado en todas sus acepciones, ya que es 
precisamente la palabra (el lenguaje) lo que ordena,, mediante la 
significación el mundo con el que entramos en contacto, la palabra 
entonces, se convierte en aquello que le brinda sentido al mundo 
en el que nos desarrollamos, es mediante ésta como podemos 
conocer, entrar en contacto y encontrar los límites del mundo, ya 
que como mencionaba el filósofo austriaco Ludwig Wittgenstein 
“Los límites de mi mundo, son los límites de mi lenguaje”, de 
esta forma, el lenguaje (la palabra) se vuelve el crisol mediante 
el cual recibimos al mundo, lo ordenamos y estructuramos, sin 
embargo, dentro del orden caótico que representan la palabra, 
el lenguaje y el mundo, el silencio queda relegado como el vacío 
entre lo estructurado, como una suerte de caos innombrable e 
irreconocible entre las estructuras que brindan orden a aquello 
ya ordenad por el lenguaje, si bien, el silencio no es considerado 
desde esta perspectiva como “caos”, si es observado como un 
objeto irreconocible dentro de lo conocido, por lo tanto, en 
nuestra cultura muchas veces el silencio es dejado ahí, como un 
objeto indeseable al cual se busca erradicar de forma constante 
entre la estructura “ordenada” de la palabra.

Si consideramos, que el mundo es ordenado mediante la 
palabra (al menos desde una perspectiva occidental) encontramos 
en el silencio una forma de óxido que pretende devorar el orden, 
perspectiva que se vuelve evidente sobre todo en los medios de 

información actuales, en donde el silencio se considera un error, 
una evidente falta de lenguaje, de orden y de información, el 
silencio en los medios masivos de información no es una pausa, es 
una aberración, ya que la velocidad, la inmediatez del mensaje es 
necesaria para mantener a un público cautivo a aquello que emana 
de los parlantes o que observamos a través de la pantalla. 

De alguna manera, todos hemos estado en contacto con la 
frase: “Time is money”, una elocución que nos deja ver (quizá 
entre líneas) que la pérdida de tiempo, es también la pérdida (o 
desaceleración) del proceso productivo, un proceso impulsado 
sobre todo por la palabra, si bien, podemos pensar, que muchas 
veces la realidad laboral nos empuja a mantenernos en silencio, 
el silencio, como tal, es observado desde una perspectiva 
diferente. 

En la actualidad, es poco probable (que no imposible) enaltecer 
el valor del silencio sobre el valor productivo y escandaloso del 
mundo actual, en donde la producción (como si se tratase de una 
fábrica en donde los martillos y motores golpean y se sacuden 
en todo momento con sonidos metálicos) se asocia al ruido, por 
lo tanto el silencio, es relacionado necesariamente al ocio y a la 
vagancia, a aquello que es improductivo e innecesario, de esta 
forma, el silencio es aquello que atenta en contra de nuestra 
perspectiva actual de “vida” y de “mundo”. El mundo es un espacio 
ruidoso, en donde todo tiene que producir un constante golpeteo 
(de martillos, de motores, de rotores, de teclas) para poder dar 
valor a aquello que estamos haciendo, asociamos la vida, el éxito, 
el conocimiento, el desarrollo necesariamente a la producción y a 
la constante actividad, el hombre debe de estar constantemente 
ocupado, sin espacio para descansar, sin espacio para el silencio 
ya que esto “asegura” nuestra productividad, y la productividad 
motiva nuestro desarrollo económico y por ende, un mejor 
estatus en nuestro barroco escalonamiento social. El mundo 
actual no desea, no deja espacio para la inactividad, ya que esta 
no nos vuelve productivos, por lo tanto, no nos vuelve exitosos ni 
sobre salientes, no nos vuelve únicos, especiales, de renombre, la 
inactividad nos vuelve vagos, ociosos sin sentido.

Considerar el silencio como un mero espacio entre palabras, 
entre comidas, entre actividades, resulta riesgoso sobre todo en el 
propio entendimiento del hombre, ya que relegamos el papel del 
silencio a labres que consideramos “poco necesarias”, el silencio 

Estudio del silencio 
en un mundo de 
interferencias
M.I.H.E. Pablo Esparza Flores
PARTE II
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es para los artistas, para los vagos y uno que otro filósofo, de esta 
forma, el silencio se vuelve exclusivo de cierto “tipo” de personas, 
aquellas que miran las estrellas buscando inspiración para pintar 
lienzos o escribir canciones, para aquellos que de entre el silencio 
encuentran el materia, para construir (como demiurgos) piezas 
que al final, terminan haciendo del silencio algo inexistente, por 
ello, no es extraño asociar actualmente el éxito de un artista 
con su “productividad”, con el número de discos producidos en 
su carrera, con el número de cuadros que ha pintado y vendido, 
o con el número de libros que ha colocado en los anaqueles, de 
esta forma, el silencio se vuelve esclavo de la producción, de la 
incesante idea de éxito como monetización.

Si relacionamos y concentramos la producción como forma de 
vida, el silencio se vuelve un arma peligrosa, ya que el silencio da 
paso al vacío, y el vacío a la poca o nula producción, por ello, los 
medios, los empleos, la publicidad, la ropa, el ocio mismo está 
dirigido a la “producción”, por ejemplo, es cada vez más común 
que asociemos la actividad física a la imagen personal, y ésta, 
al status, por lo tanto, a un mejor empleo, a sentirnos deseados 
o admirados, y tapizamos las redes sociales de fotografías de 
gimnasios en donde rompemos nuestro “RP” (Record personal) 
y TENEMOS que anunciarlo al mundo, y recibimos corazones y 
palabras de aliento como si fueran medallas que vamos colgando 
de nuestro cuello, uno que se vuelve “virtualmente” un medallero 
de “éxitos” y halagos, por lo tanto, el ejercicio ya no se asocia 
a la salud, a la “virtud”, mucho menos al silencio, se asocia al 
escándalo, al aplauso y al espectáculo convirtiéndonos a nosotros 
mismos en figuras públicas.

El silencio, de igual forma, ya no se asocia a la introspección, 
a la oración, a la meditación o al descanso, el silencio se vuelve 
esa pausa para tomar aire y continuar con nuestras labores 
“productivas” esa pausa “para comer” se vuelven quince, treinta 
minutos para brindarnos un espacio de refresco para seguir 
adelante, la meditación y la oración se vuelven “herramientas” 
eficaces para cargarnos de “buenas vibras” y no gritonearle al 
compañero de trabajo, el silencio se vuelve entonces un engrane 
más en la engrasada y eficiente maquinaria de la productividad, 
del éxito que representa nuestro “modo de vida”, el silencio ya no 
es ese espacio en donde respirar profundo significaba entrar en 
contacto con nosotros mismos, ahora es respirar profundo para 
volver a empezar.

La necesidad por mantenernos constantemente productivos y 
alejados del silencio se vuelve evidente en el texto “La sociedad 
del cansancio “ del filósofo surcoreano Byung-Chul Han, en 
donde es el hombre mismo el que vive auto explotándose, 
convirtiéndose a sí mismo en SU esclavo con el fin de satisfacer 
sus necesidades económicas, de producción y status (una mala 
suerte de autorealización patológicamente entendida) por ello, 
el hombre se mantiene alejado del silencio y atado a una taza 
de café, antidepresivos y ansiolíticos, encadenado al teléfono 
móvil y a la constante sensación de vértigo por sentirnos poco 
productivos, el silencio entonces, ya no es una respuesta, es la 
completa negativa a la productividad, pero sobre todo a aquello 
que la sociedad desea para el hombre mismo, por ello el silencio se 
convierte en un atentado en contra de nuestra propia naturaleza, 
una ya no contemplativa, sino productiva y exitosa.
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Prestadores de servicios turísticos del municipio de Guadalupe, 
Zacatecas, que desean actualizarse y desarrollar estrategias de 
comunicación en redes sociales para sus clientes y visitantes, se 
capacitaron en “Estrategia de comunicación para redes sociales”, 
impartida por el docente especialista en turismo, Omar Eduardo 
Contreras Delgado, esto a través del Programa de Capacitación 
de la Coordinación de Vinculación de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ) y la Secretaría de Turismo del Gobierno del 
estado de Zacatecas. Lo anterior se realizó con el propósito de 
fortalecer y fomentar los procesos de estandarización y certifica-
ción que les permitan garantizar la competitividad y calidad en los 
productos y servicios que integran la oferta turística del estado de 
Zacatecas, y además, elevar la calidad y excelencia de los servido-
res turísticos. 

Será en el mes de diciembre, cuando se lleve a cabo el 14º Con-
greso Internacional de Política Económica (ICOPEC), del cual for-
mará parte la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) en este 
evento en formato híbrido, y al cual asistirán ponentes de países 
de Europa, Asia y América. 
La docente investigadora de la Unidad Académica de Estudios 
del Desarrollo (UAED), Armida Concepción García, hizo una aten-
ta invitación a la comunidad docente a que participen con sus 
investigaciones sobre los ejes temáticos: “Factores y dinámica 
de la inflación”, “Choques de desempleo, pobreza y desigualdad 
socioeconómica”, “Politización de la desigualdad”, “Calidad Insti-
tucional, capacidad administrativa y desarrollo”, “Big data, Inteli-
gencia Artificial, Internet de las Cosas (loT) y Medio Ambiente”. En 
México, la docente Armida C. García, es el contacto para los inte-
resados en ser parte de este congreso. Pueden enviar sus trabajos 
antes del 01 de octubre del presente año al correo armisgarcia@
uaz.edu.mx o mandar mensaje al teléfono 492 146 47 34.

Estrategia de comunicación para redes 
sociales: taller 

XIV Congreso Internacional de Política 
Económica: invitación a participar 
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La UAZ será la prestadora de servicios mediante el Laborato-
rio UAZ Siglo XXI y la Unidad Académica de Ciencias Químicas 
(UACQ), para con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
esto se estableció a través de la firma de un convenio de colabora-
ción firmado por el rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, y el coordi-
nador del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de la 
Torre.  Ante la presencia de la jefa de Servicios Administrativos del 
IMSS, Nelida Nayethzy Chavero Becerril, el mandatario universi-

Con el propósito de ofrecer un lugar donde académicos y estu-
diantes intercambien ideas, enriquezcan sus conocimientos y 
dialoguen sobre la teoría musical, el Área de Arte y Cultura, el 
Cuerpo Académico UAZ-CA-219 “Música e Interdisciplina”, y el 
Grupo de Investigación “Educación, Arte y Tecnología”, llevaron 
a cabo el “1er Encuentro Internacional sobre Teoría Musical”. La 

Convenio entre el IMSS y la UACQ

1er Encuentro Internacional sobre 
Teoría Musical

tario expuso que la Máxima Casa de Estudios de los zacatecanos 
tiene muchos servicios que ofrecer tanto para otras instituciones 
como para el público en general.  En lo que respecta al Laborato-
rio UAZ Siglo XXI, este realizará pruebas especiales, por lo que se 
acudirá a los hospitales de zacatecas, zona conurbada y del mu-
nicipio de Fresnillo por las muestras de estos análisis especiales 
de patologías que no son cotidianas, las cuales se procesarán y se 
hará entrega de los resultados. 

programación de dicho encuentro incluyó actividades como po-
nencias, conferencias magistrales, mesas de trabajo, interven-
ciones musicales y talleres prácticos, que se centran en temáti-
cas como iniciación musical, procesos de enseñanza-aprendizaje 
en el solfeo, entrenamiento auditivo y pedagogía de la música, 
entre otras más. 
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El coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando 
Flores de la Torre, inauguró la certificación internacional “Capaci-
dad Funcional de Movimiento”, a cargo del profesor Tomás Boni-
no, la cual tiene lugar en las instalaciones de la Unidad Deportiva 
Norte. Agradeció a las autoridades de la Unidad Académica de 
Enfermería y de la Licenciatura en Fisioterapia, el impulsar a los 
estudiantes a esta certificación, porque esto dijo, es invertirle a 
su desarrollo profesional. La directora de la Unidad Académica de 
Enfermería, Roxana Araujo Espino, resaltó que es la segunda certi-
ficación internacional que se da en la Licenciatura en Fisioterapia, 
lo cual representa un plus para todos los alumnos. La certificación 
internacional nos acerca a un mundo globalizado, comentó la res-
ponsable del Programa de Licenciatura en Fisioterapia, Fabiana 
Esther Mollinedo Montaño, y tener las competencias para enfren-
tarnos a un mundo estudiantil y laboral.
 

Certificación internacional: 
Fisioterapia 

Con casi 50 años de antigüedad, la Clínica Universitaria es un es-
pacio que cuenta con distintas especialidades como: Médico Ge-
neral, Dermatología, Ginecología, Traumatología, Cardiología, 
Pediatría y Podología en beneficio de la sociedad y la comunidad 
universitaria. Este centro, tiene la misión de que los universitarios 
profesionales de la salud pongan en servicio de atención sus cono-
cimientos en las áreas de Psicología, Genética, Cuidado al Adulto 
Mayor, Nutrición, Medicina Familiar, y de Optometría, para bene-
ficio de los zacatecanos. Además, fue creado con el objetivo de 
brindar servicios integrales a los estudiantes universitarios, es 
decir, inicialmente se daba servicio a la comunidad estudiantil, al 
igual que a personas de bajos recursos. Para el área de Ginecología 

Clínica Universitaria

y Obstetricia se tiene un ultrasonido en tercera dimensión (3D). 
Esta clínica cuenta con un laboratorio bioquímico el cual ofrece a 
los zacatecanos más de 100 tipos de estudios. Dichos análisis se 
conforman por tipo de perfil, basado en las características del pa-
ciente y su posible padecimiento.Cabe mencionar que una de las 
principales actividades que realiza el personal de la Clínica es la 
expedición de los certificados de examen médico de los alumnos 
de cada una de las unidades académicas de la UAZ, documento 
donde consta que el estudiante goza de un buen estado de salud.  
Estos y otros servicios se ofertan a todo público, quienes para 
mayores informes pueden comunicarse al teléfono 492 92 4 1703, 
ingresar a la página www.medicinahumana-uaz.org/clinicauniver-
sitaria. 
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Mentores de la Licenciatura de Médico General del semestre 
enero - julio 2023, recibieron constancia de participación en este 
programa institucional, de igual manera se llevó a cabo la pre-
sentación de quienes se integran  durante el semestre actual a 
dicho programa. El evento se realizó en el Aula Magna “Andreas 
Vesalius” del edificio E3 del Campus UAZ Siglo XXI.    Durante el 
evento la directora de la Unidad Académica de Medicina Humana 
y Ciencias de la Salud, Rosa Martha Covarrubias Carrilo, manifestó 
el reconocimiento y agradecimiento a esta noble labor, así como a 
los padres de familia quienes son fundamentales para el éxito aca-
démico de los estudiantes mentores; asimismo destacó el sentido 
altruista y desinteresado de quienes dedican de manera voluntaria 
y desinteresada la asesoría académica entre pares. 

Reconocimientos a Mentores de 
Medicina Humana

La Unidad Académica de Enfermería fue sede de la reunión de la 
Asociación Regional de Facultades y Escuelas de Enfermería de la 
Zona Norte-Centro, A.C. (AFEENCE) perteneciente a la Federación 
Mexicana de Asociaciones de Facultades y Escuelas de Enfermería 
(FEMAFE).  A esta acudieron miembros de los estados de Durango, 

Reunión AFFENCE en la UAZ 

Nuevo León, Coahuila, Chihuahua y Tamaulipas, así como la direc-
tora de la Unidad Académica de Enfermería, Roxana Araujo Espino, 
y docentes de esta unidad. En el evento se realizó una propuesta 
de actualización al Reglamento General de la FEMAFE, y se vieron 
asuntos relacionados con el Congreso de la AFEENCE.
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Uno de los propósitos que tiene la Universidad Autónoma de Za-
catecas (UAZ) con sus estudiantes, es el de incrementar sus co-
nocimientos y forjarse un nuevo horizonte de vida. Debido a ello, 
para este semestre, 60 jóvenes procedentes de distintos progra-
mas académicos, tendrán la oportunidad de cursar sus estudios 
en una institución de educación superior dentro y fuera del país, 
informó el coordinador de Movilidad e Intercambio Académico, 
Marco Antonio López Carlos. Las y los estudiantes van de movili-
dad por diversos aspectos: estancias académicas por un semestre, 
estancias de investigación, pasantías o prácticas profesionales, 
“este tipo de experiencias impactan de manera positiva en lo aca-
démico y en lo personal, los alumnos aprenden de otras culturas y 
amplían sus horizontes”. Por otro lado, en la máxima casa de estu-
dios se recibieron a dos estudiantes de Colombia, una de ellas a ni-
vel doctorado en la Unidad Académica de Estudios del Desarrollo, 
y otra a la Licenciatura en Ciencias Sociales. 

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través del Progra-
ma Transversal de Cultura Física y Deporte, dio a conocer la convo-
catoria para sumarse a la Academia de Básquetbol Universitario, 
dirigida a estudiantes universitarios a niñas, niños y jóvenes de 5 a 
17 años, correspondiente al ciclo escolar agosto 2023- junio 2024. 
El inicio de actividades será el próximo 18 de septiembre, siendo 
la Academia de Básquetbol Universitario un importante vínculo 
con la sociedad zacatecana, pues se busca que la población inicie a 
temprana edad con su formación deportiva. Las fechas de inscrip-
ción corresponden del 14 de agosto al 14 de septiembre del año 
en curso, en las instalaciones del Campus UAZ Siglo XXI. La Aca-
demia es un proyecto autofinanciable pues  contará con una cuota 
mínima de recuperación que incluye la playera oficial y uniforme 
interior, así mismo se pretende la realización de ligas estudiantiles 
de las diferentes categorías permitiendo con  esto la adquisición 
de recursos.

Movilidad nacional e internacional: 
60 estudiantes

Academia de Básquetbol Universitario
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Con el propósito de concretar proyectos conjuntos en materia de 
colaboración académica, científica y tecnológica, la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la Unidad Académica 
de Ciencias Biológicas (UACB), dentro del programa de Ecología 
y Conservación, signó un convenio con el Colegio de Postgradua-
dos, Campus San Luis Potosí. Por este medio, se logra la unión 
entre ambas instituciones, a fin de que se realicen actividades 
que permitan conseguir el máximo desarrollo de la formación y 
especialización de recursos humanos; investigación en conjunto; 
desarrollo tecnológico y académico; asesoría técnica o académi-

Ciencias Biológicas estrecha lazos con Colegio 
de Postgraduados de San Luis Potosí 

Con la finalidad de dar cumplimiento a la normatividad universitaria 
en tiempo y forma, el coordinador del Área de Arte y Cultura, Rodol-
fo Pinedo García, encabezó la ceremonia de entrega de constancias 
de mayoría a los consejeros que integrarán el Consejo Académico del 
Área de Arte y Cultura de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 
Pinedo García les tomó la protesta de Ley a los nuevos consejeros 

Consejo Académico del 
Área de Arte y Cultura

ca y publicaciones en los campos afines para las partes. Otro de 
los ejes establecidos en el acuerdo firmado es organizar, asesorar 
y coordinar a estudiantes y pasantes para desarrollar su servicio 
social, estancias, estadías y residencias profesionales en sus insta-
laciones, así como en proyectos derivados de  dicho documento, 
de conformidad con la normatividad en materia de servicio social 
o residencia académica. Este convenio de la UAZ con el Colegio de 
Postgraduados de San Luis Potosí, será una oportunidad para que 
los universitarios tengan más espacios donde ejercer los conoci-
mientos que adquieren en el aula. 

y consejeras, de acuerdo con los artículos 18 del Estatuto General, 
16 del Reglamento General de Elecciones, fracción I, que permite la 
instalación y funciones de los órganos colegiados de gobierno de la 
Máxima Casa de Estudios de Zacatecas. La ceremonia protocolaria se 
llevó a cabo este jueves 24 de agosto en las instalaciones del auditorio 
Orgullo Universitario, en donde se hizo la toma de protesta.
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Un representativo de la UAZ, encabezado por el coordinador del 
Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de la Torre y 
la coordinadora del Área de Ingenierías y Tecnologías, Lourdes 
Olivan Tiscareño, acudieron al Grupo PiSA (Productos Infantiles 
S.A.), con el propósito de entregar a 15 estudiantes de Ciencias 
de la Salud para la realización de prácticas profesionales, derivado 
de un convenio de colaboración.  Al respecto Flores de la Torre co-
mentó que “PiSA abre las puertas a la UAZ a través de una trabajo 
de vinculación coordinado, revisado y cuidado por las partes jurí-
dicas para poder dar a los estudiantes la certeza jurídica necesaria 
para que puedan estar aquí por un periodo de tres a seis meses 
como practicantes”. Los jóvenes recibieron su inducción y mañana 
se incorporarán a las plantas y proyectos para así desarrollarse en 
su área de oportunidad.
   

Dirigido a prestadores de servicios turísticos de hoteles, restau-
rantes, guías de turistas, docentes, bibliotecas,  estudiantes y ser-
vidores públicos de los ayuntamientos de Zacatecas y Guadalupe, 
concluyó el curso de capacitación denominado “Motivación al 
personal y trabajo en equipo”, impartido por la docente especia-
lista en turismo y certificada por la RED Conocer en impartición 
de cursos de formación de capital humano de manera presencial 
grupal, Nedith Mariana Ruiz Ambriz, esto a través del Programa 

Intercambio profesional con el Grupo 
PiSA: ACS

Motivación al personal y trabajo en 
equipo: capacitación

de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y la Secretaría de Turismo 
del Gobierno del estado de Zacatecas. El propósito del curso fue 
el brindar las herramientas para que las y los participantes conoz-
can la importancia de las relaciones humanas y el papel que ocupa 
la motivación en el ámbito personal y laboral, y a su vez, trabajar 
sobre la actitud de los participantes, haciéndoles pensar más po-
sitivamente acerca de lo que realizan en su vida y en su trabajo.
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Por parte del coordinador del Programa de Investigación del Ci-
bercrimen y Seguridad Cibernética (CIC) en la Universidad de 
Boston y fundador del Center for Cybersecurity and Cybercrimen 
Investigation (CIC),  Kyung-Shick Choi, se entregó el “Premio al 
legado de la Cibercriminología”, al rector de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), Rubén Ibarra Reyes. Al hacer la entre-
ga, el también cibercriminólogo estadounidense coreano, destacó 
que la UAZ se hizo acreedora de este galardón gracias a que han 
impulsado constantemente proyectos relacionados con la preven-
ción del cibercrimen dentro de la institución. Cabe mencionar que 
este premio que recibe la UAZ, significa un avance importante 
en el ámbito científico e investigativo relacionado con temas tan 
apremiantes como: la ciberseguridad, la seguridad de la informa-
ción y la cibercriminología. En este sentido, la máxima casa de 
estudios ha iniciado una nueva era de estudio y aplicación de la 
cibercriminología, colaborando a nivel mundial en la construcción 
de un mundo digital más seguro.

En la Unidad Deportiva de “El Orito”, el rector de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), Rubén de Jesús Ibarra Reyes, 
acompañado de los secretarios general y académico, así como de 
otros funcionarios, realizó la inauguración del Torneo Interno de 
Básquetbol que organiza el programa Transversal de Cultura Físi-
ca y Deportes, en el que participarán diversas escuadras femeniles 
y varoniles de distintas unidades académicas. Ibarra Reyes desta-
có que en este torneo en el que participaron 14 equipos varoniles y 
tres equipos femeniles; “lo que estamos haciendo es generar una 
expectativa, un ejemplo para lo más valioso que tiene la universi-
dad, sus estudiantes”. Felicitó al organizador Federico Cepeda-en-
trenador-, y al tiempo, reiteró su compromiso con los deportistas 
universitarios que practican básquetbol, béisbol, fútbol, ajedrez 
y dominó, para continuar promoviendo este tipo de torneos que 
fortalece a la institución. 

Premio a la UAZ al legado de la 
Cibercriminología 

Torneo de Básquetbol varonil y femenil 
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En sesión solemne del Honorable Consejo Universitario de la Uni-
versidad Autónoma de Nuevo León (UANL), a través de la Facul-
tad de Enfermería, las investigadoras Perla María Trejo Ortiz de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), junto a Meizi He, 
Erica Sosa de la Universidad de Texas, San Antonio; Hermelinda 
Ávila Alpirez de la Autónoma de Tamaulipas  y Yolanda Flores 
Peña de la UANL, quien es la investigadora principal, recibieron el 
Premio de Investigación UANL 2023, en el área de Humanidades y 
Ciencias de la Conducta. Dicho logro se obtuvo gracias a su inves-
tigación titulada “Impactos de ¨Cambio Saludable¨ Intervención 
en la Percepción Materna del Peso del Hijo Preescolar en Cohor-
tes de Madres Hispanas”, la cual ha sido apoyada por la Facultad 
de Enfermería dirigida por la directora María Guadalupe Moreno 
Monsiváis.

Docentes de la Unidad Académica Preparatoria (UAPUAZ),  parti-
ciparon como ponentes, expositores y oyentes en el  “XIII Coloquio 
Nacional de Formación Docente de Educación Media Superior”, 
actividad que tiene como objetivo, la adquisición de herramientas 
e intercambio de experiencias que permitan la mejora continua  al 
interior de las aulas.  En el evento que se realizó en  Puebla,  se han 
desarrollado una serie de talleres, ponencias y exposición de car-
teles, en donde los académicos universitarios Rebeca Fibela Es-
parza , Rigo Adrián Valenzuela Trejo, Elizabeth Villasana Mercado, 

Universitaria reconocida con Premio 
de Investigación UANL 2023

XIII Coloquio Nacional de Formación 
Docente de Educación Media Superior 

Roberto Erubey Serrano García  y Arleth Gutiérrez Bañuelos, re-
presentaron dignamente a Zacatecas y a la UAPUAZ, permitiendo 
que su experiencia pueda ser de utilidad para los participantes de 
toda la República Mexicana. Otro grupo conformado por 17 do-
centes adscritos a la UAPUAZ, participaron también de manera 
activa en las actividades que se desarrollaron dentro del coloquio, 
esto con el fin de poder compartir con los demás docentes prepa-
ratorianos los conocimientos adquiridos y aplicarlos en las aulas 
en beneficio directo de los estudiantes preparatorianos. 
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«Antonio Núñez Martínez fue un hombre ejemplar en todas sus 
dimensiones y variantes ya sea como profesor, padre de familia o 
amigo; dedicó una parte de su existencia a la vida religiosa, donde 
es probable que haya encontrado la vía hacia la filosofía, la cual la 
estudió los últimos 28 años de su vida al tiempo que se desempe-
ñaba como profesor investigador de la UAZ (…)» Autoridades uni-
versitarias, familiares, amigos, maestros y alumnos se reunieron 
en el patio central de Rectoría para dar el último adiós al docente 
investigador, filósofo, presidente de la Asociación Zacatecana de 
Estudios Clásicos y Medievales, ex director de la Unidad Académi-
ca de Filosofía (UAF) de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) y formador de muchas generaciones de profesionistas del 
Estado, Antonio Núñez Martínez.  Entre varias guardias de honor 
y al toque de silencio, se reconocieron los logros y trayectoria del 
destacado maestro, quien partió de este mundo el martes 12 de 
septiembre, pero que dejó un profundo e invaluable legado en la 
comunidad universitaria y sobre todo en el área de la filosofía. La 
emotiva ceremonia cerró con un minuto de aplausos para el Dr. 
Antonio Núñez Martínez, quien sin duda será recordado por ser 
un gran ser humano, un gran maestro, un gran investigador y un 
gran universitario.

Homenaje póstumo al 
filósofo e investigador 

Antonio Núñez Martínez
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“Demostramos a través del trabajo que realizan los alumnos el 
quehacer universitario del día a día”, así lo manifestó el coordina-
dor del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de la 
Torre al hacer la declaratoria inaugural del “1er Simposio Nacional 
de Biotecnología en Innovación y Diagnóstico”, evento organizado 
por alumnos de la Licenciatura en Biotecnología.   Añadió ante la 
presencia del coordinador de Vinculación, Alejandro Aguilera Ga-
laviz, quien contaba con la representación del rector Rubén de Je-
sús Ibarra Reyes, y del director del Consejo Zacatecano de Ciencia, 

Dirigido a estudiantes de la Unidad Académica de Psicología,  se 
realizó el curso de capacitación denominado “Soy un agente sos-
tenible”, impartido por la docente especialista en turismo y certi-
ficada por la RED Conocer en impartición de cursos de formación 
de capital humano de manera presencial grupal, Olga Guadalupe 
Vera Díaz, esto a través del Programa de Capacitación de la Coor-
dinación de Vinculación de la Universidad Autónoma de Zacate-
cas (UAZ) y la Secretaría de Turismo del Gobierno del estado de 

1er Simposio Nacional de Biotecnología 
en Innovación y Diagnóstico

Cuidado del medio ambiente: curso 

Zacatecas. El propósito del curso fue brindar las herramientas ne-
cesarias a las y los estudiantes para analizar y reforzar conceptos 
teóricos sobre ambiente y educación ambiental que contribuyan 
al cuidado del medio ambiente y mejoren la calidad de vida de la 
población. Además, se brindó conocimiento del medio ambiente, 
dando lugar a la concientización y participación en actividades que 
contribuyan a preservar, proteger y conservar los recursos natura-
les actuales y futuros. 

Tecnología e Innovación, Hamurabi Gamboa Rosales, que una de 
la preocupaciones del Área de Ciencias de la Salud es el dónde los 
estudiantes van a realizar su servicio social, prácticas profesiona-
les, etc. por lo que se han firmado a lo largo de este año cuatro con-
venios, uno de ellos con PiSA (Productos Infantiles S.A.), en donde 
ya hay 15 estudiantes colaborando, y la empresa les ha ofrecido 
empleo.  Posterior a la inauguración, la docente de la Universidad 
Politécnica Nacional (UPN), Mayela Robles Huizar, dictó la confe-
rencia “Microorganismos como herramientas biotecnológicas”.
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Investigadores de la UAZ y la Universidad Autónoma de San Luis 
Potosí, desarrollaron una herramienta como parte de un proyec-
to de ciencia de datos, -Ciala (Consorcio de Investigación y Acción 
sobre Leucemia y Ambiente)- la cual servirá a los tomadores de 
decisiones como podrían ser gobierno y sector salud, así lo expuso 
la docente investigadora de la Unidad Académica de Ciencias Quí-
micas del Laboratorio de Epidemiología Ambiental, Mónica Imel-
da Martínez Acuña.   Indicó que en dicha herramienta colaboraron 
docentes investigadores de la Unidad Académica de Ingeniería 
Eléctrica, en específico de Ingeniería de Software, y la cual está 
colgada en un servidor de la UAZ, además de que está a disposi-
ción a nivel nacional y que fue entregada al Consejo Nacional de 
Humanidades Ciencia y Tecnología (CONAHCyT) a su ecosistema 
digital que actualmente está desarrollando.   Esta herramienta se 
puede acceder en ciala.uaz.edu.mx  y cuenta con dos versiones, 
-dijo- una libre (CialaLibre) y la otra solamente para quienes soli-
citen el acceso (CialaPro), ya que contiene información que puede 
ser más reservada.

Este 10 de septiembre se conmemoró el Día Mundial para la Pre-
vención del Suicidio, por ello la Unidad Académica de Psicología 
(UAP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), a través 
del Cuerpo Académico UAZ-CA 241 “Psicología, Salud y Desarro-
llo Humano”, llevó a cabo un Panel denominado “Crear esperanza 
a través de la acción”, con especialistas que abordaron los factores 
y las alertas de esta conducta, y del dolor que sienten los super-
vivientes. En la apertura de este evento académico, el secretario 
académico de la institución, Hans Hiram Pacheco García,  señaló 
que este tema del suicidio es uno de los más sentidos de la socie-
dad y de las familias en nuestro estado. Por su parte, el especialista 
Rafael Samaniego Garay subrayó que, “se estima que 800 mil per-

Herramienta en beneficio de la salud: 
investigadoras

sonas al año se quitan la vida en todo el mundo, y para el caso de 
Zacatecas, los datos son reveladores, en el año 2020 se registraron 
126 casos; en 2021 se tuvieron 130, y en el 2022, fueron 125, donde 
por cada 107 y 110 hombres, 19 o 20 mujeres deciden quitarse la 
vida con múltiples métodos”. Agregó que estos años, se han teni-
do los más altos registros de suicidios que se hayan presentado en 
toda la historia del país, lo cual se ve reflejado en la carga de en-
fermedad que representa la conducta suicida a nivel mundial. En 
ese contexto, expresó la importancia de realizar estas actividades 
donde se analice cuáles son los indicios en una persona a los que 
hay que prestar atención, y cuáles son los factores de riesgo que 
influyen para tomar una decisión de tal magnitud. 

Día Mundial para la Prevención del Suicidio
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Con el propósito de que estudiantes del Área de Ciencias de la Salud 
realicen prácticas profesionales y participen en el Programa Semi-
llero de Talentos en el Grupo PiSA, se llevó a cabo una sesión virtual.   
En dicha sesión, en la cual estuvo presente el coordinador del Área 
de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de la Torre y el respon-
sable de Vinculación del área, José Abraham García Berúmen, los 
jóvenes interesados en realizar sus prácticas escucharon la manera 
en que se pueden registrar para integrarse a esta empresa farma-
céutica.   La encargada del Área de Vinculación, Adriana Carrillo y la 
líder del Programa de Prácticas Profesionales de PiSA, María José 
López Páramo, dieron a conocer los valores que manejan, así como 
la historia y certificaciones con que cuenta la empresa.
  

Con la finalidad de presentar el trabajo de investigación titulado 
“MIFE: An Easy-to-Use Web-Based Tool for Standardized Radiomics 
Features Extraction in Medical Images”, Eduardo de Ávila Armenta, 
estudiante del programa de Maestría en Ciencias del Procesamien-
to de la Información de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica 
(UAIE), formó parte del programa académico del 20vo Congreso de 
Mobile Systems and Pervasive Computing (MobiSPC-23). Al expo-
ner su trabajo de investigación, el universitario explicó que consiste 
en la elaboración de una plataforma web de fácil uso y acceso para 
usuarios de la comunidad científica y la comunidad clínica que nece-
sitan analizar estudios. Respecto a la plataforma, de Ávila Armenta 
destacó que ésta automatiza la extracción de características radió-
micas estandarizadas en imágenes médicas, permitiendo una ex-
tracción de información en las imágenes, que posteriormente pue-

Prácticas profesionales en empresa
farmacéutica: alumnos ACS

Estudiante de la UAIE presente en 
congreso internacional en Canadá 

Con el propósito de explorar nuevas perspectivas, intercambiar 
ideas innovadoras y sumergirse en el diálogo sobre cómo las artes 
visuales influyen en nuestra sociedad y moldean nuestro futuro, 
se llevó a cabo la inauguración del V Congreso Internacional de 
Artes Visuales titulado “Eternalia”. Este congreso adentro a sus 
participantes a un espacio en donde las expresiones artísticas se 
fusionan con la percepción humana, creando un tejido único de 
significado y belleza, es por eso que dicha actividad académica no 
solamente celebra la creatividad que reside en cada artista, sino 
que también destaca el poder de las artes visuales para comunicar, 
inspirar y trascender barreras culturales. 

V Congreso Internacional de Artes 
Visuales “Eternalia”

da ser utilizada para la predicción y el diagnóstico de enfermedades 
mediante la búsqueda de biomarcadores. 
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Con el propósito de conocer las áreas de oportunidad que ofrece el 
Hospital Regional de Alta Especialidad del Bajío (HRAEB), -con quien 
el pasado 15 de agosto del año en curso, el Área de Ciencias de la Salud 
firmó un convenio de colaboración, se llevó a cabo una sesión informa-
tiva en línea. El dar la bienvenida a los asistentes entre los que se encon-
traban directoras, responsables de programa y alumnos, el coordina-
dor del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de la Torre 
agradeció a la doctora María Maldonado Vega, quien es investigadora 
en Ciencias Médicas “D” del Hospital, por el trabajo para la firma de 
convenio de colaboración entre las dos instancia, así como el tiempo 
para atender la sesión y dar respuesta a las dudas. El HRAEB es un orga-
nismo público descentralizado, dependiente de la Secretaría de Salud 
Federal, y se ubica en la ciudad de León, Guanajuato, brinda atención 
médica especializada a pacientes de la región del Bajío como Guanajua-
to, Aguascalientes, Jalisco, Zacatecas, Michoacán y Querétaro.

   

Lazos de colaboración entre el 
HRAEB y docentes del ACS 

Con el objetivo de brindar una salud integral en la comunidad uni-
versitaria, principalmente del Área de Ciencias de la Salud (ACS), 
un grupo de investigadores de diversos cuerpos académicos,  sig-
naron un convenio de colaboración interno, para así fortalecer la 
nutrición en los estudiantes. Este es un acuerdo de colaboración 
entre los cuerpos académicos: CA-UAZ-196 “Química aplica-
da”; CA-UAZ 246 “Desarrollo psíquico, clínica y educación”; CA-
UAZ-248 “Pato fisiología celular, microbiología e inmunológica”; 
CA- UAZ-221 “Salud Integral y medio ambiente”; CA-UAZ 175 
“Farmacología y biología molecular”, así como el grupo de investi-
gación “Seguridad e inocuidad alimentaria y nutrición en colecti-
vidades”, el cual tiene vigencia hasta el 2026. La primera acción de 
este acuerdo, es llevar a cabo el “Diplomado en nutrición y seguri-
dad alimentaria”, que es un curso que va dirigido al público en ge-
neral y a egresados del ACS, el cual será impartido por aproxima-
damente 20 docentes universitarios, principalmente de Nutrición.  

Firma de convenio sobre nutrición y 
seguridad alimentaria

En el marco de los festejos por el 52 Aniversario 
del Sindicato de Trabajadores de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (STUAZ), se llevaron 
actividades deportivas que organiza la Secreta-
ría de Deporte y Fomento Cultural de este mis-
mo sindicato con la 4ta edición de la caminata 
“Jubilados STUAZ”, en la Alameda José Trinidad 
García de la Cadena, en donde participaron alre-
dedor de 80 personas. 

52 aniversario del STUAZ
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La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) llevó a cabo la 
presentación de la convocatoria oficial del V Congreso Interna-
cional de Educación y Desarrollo Profesional Docente, el cual es 
organizado por la Maestría en Educación y Desarrollo Profesional 
Docente y el Cuerpo Académico Consolidado UAZ 184 “Estudios 
sobre Sociedad, Educación, Cultura y Comunicación”, en coordi-
nación con la Oficina en México de la Organización de Estados 
Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), 
e instituciones nacionales y estatales. Las instituciones organiza-
doras convocan a las y los profesionales de la educación y áreas 
afines, a estudiantes de licenciatura y posgrado, e investigadores 
interesados en participar en dicho Congreso, el cual se desarrolla-
rá en modalidad híbrida del 21 al 23 de marzo de 2024. El registro 
de ponencias y de cartel educativo estará abierto desde el 15 de 
septiembre de 2023 hasta el 6 de febrero de 2024.  Todos los de-
talles de participación, inscripción, costos tanto para asistentes y 
ponentes así como la  convocatoria completa se encuentran dispo-
nibles en la página web del Congreso: https://bit.ly/4CIEDPD.

Con el objetivo de analizar los posibles cambios e implicaciones 
del sistema utilizado en el ámbito de los procesos de evaluación de 
las Instituciones de Educación Superior (IES), la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la Secretaría Académica, 
llevó a cabo el “Taller Sistema de Evaluación y Acreditación de la 
Educación Superior: Estado actual y perspectivas”, impartido por 
la coordinadora ejecutiva del dicho sistema /SEAES-SEP, María 
José Rhi Sausi Garay.  En el taller la especialista y los participan-
tes analizaron los desafíos que trae consigo la resignificación de 
la evaluación para la mejora continua integral y se ofreció un pa-
norama completo del SEAES: sus fundamentos, evolución, estado 
actual y perspectivas futuras. Este taller tiene como propósito re-
flexionar sobre los objetivos, alcances, criterios, ámbitos genera-
les e implicaciones de la nueva política del sistema de evaluación 
y acreditación de la educación superior y su fundamento en la Ley 
General de la Educación Superior. 

V Congreso Internacional de Educación y Desarrollo 
Profesional Docente: convocatoria 

Taller SEAES -SEP 
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“El lanzamiento de esta obra representa muchas horas de trabajo 
e investigación”, así lo manifestó la directora de la Unidad Acadé-
mica de Ciencias Químicas en la presentación del libro “Planeación 
Espacial Estratégica”, cuyas autoras son Irma Elizabeth González 
Curiel docente investigadora de Ciencias Químicas y Mónica Terán 
Hernández docente investigadora de la Facultad de Enfermería y 
Nutrición de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí e inves-
tigadora afiliada a la Universidad de Stanford. Este es un mérito 
más de la Unidad de Ciencias Químicas, el cual cuenta con docen-
tes investigadores entregados siempre a su trabajo, a la vanguar-
dia en la investigación y entregados a la docencia, que es donde se 
completa su profesión al transmitir sus conocimientos a los alum-
nos en el aula y fomentando la cultura de la investigación sin des-
canso alguno. El libro invita a la reflexión desde una visión objetiva 
y científica del COVID 19. Mediante mapas  ilustran una dinámica 
del mejor manejo de los datos con tecnologías innovadoras para 
abordar una enfermedad desde la geografía de la salud.
  

Planeación Espacial Estratégica: 
presentación de libro

Los consejos de unidad de las diversas unidades académicas que 
conforman la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), tienen 
como fin ser la máxima autoridad al interior de estas. Por tal 
motivo, y cumpliendo con la normatividad institucional, se llevó 
a cabo la instalación del Consejo Académico de Unidad para el 
periodo 2023-2025 de la Universidad Académica Preparatoria 
de la máxima casa de estudios (UAPUAZ). La toma de protesta 
se realizó en las instalaciones de la UAPUAZ en presencia de 
docentes, estudiantes y personal administrativo que conforman 
la institución.

Consejo de Unidad UAPUAZ
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El Doctorado en Ciencia Política de la Unidad Académica de 
Ciencia Política “Dr. Víctor Manuel Figueroa Sepúlveda” celebró 
su primera Asamblea General el pasado 30 de agosto. La actividad 
coordinada por el Responsable de Programa el Dr. Jesús Moy 
Vela, quien después de iniciar la sesión y dar la bienvenida a la 
VII Generación de estudiantes del programa académico, exhortó 
al Director de la Unidad, el Dr. Héctor de la Fuente Limón, para 
que dirigiera un mensaje a el colectivo de estudiantes, el colectivo 
docente y la comunidad de Ciencia Política en general.
El Dr. De la Fuente inició señalando la importancia que tuvo el 
curso propedéutico que se materializó en el Diplomado en Ciencia 
Política e Investigación Social: “Bueno, quisiera por empezar a 
felicitarlos, felicitarlas, en nombre de la planta  docente, porque 
realmente han llegado al término de un proceso de selección que 
está diseñado precisamente para que se queden con nosotros 
durante los próximos 4 años las personas más preparadas, 
capacitadas para enfrentar un reto que va a ser complicado, pero 
también lleno de satisfacciones y esperemos de muchos logros 
para todas y todos…”
Asimismo, el Director de la Unidad Académica de Ciencia Política 
de la UAZ señaló la relevancia del Plan de Estudios del Doctorado, 
el cual está diseñado para lograr que la educación y la formación de 
sus estudiantes como futuros investigadores estén fundamentadas 
en niveles de calidad que instancias como CONAHCYT reconocen. 
Por ello, resaltó el hecho de que tanto el Doctorado, así como la 
Maestría, que son atendidos por la planta docente de la Unidad 
Académica, se encuentren considerados dentro de la Categoría 
1 del listado del Sistema Nacional de Posgrados del CONHACYT.

Por lo anterior, el Dr. De la Fuente hizo alusión al papel relevante 
que el Doctorado en Ciencia Política ha tenido para la UAZ, el 
desarrollo de ciencia prioritaria y la ciencia política en México: 
“Creo que vamos a seguir dando resultados a la Universidad, al 
Estado y al país, porque seguimos siendo referentes nacionales. 
Del listado que salió en CONAHCYT, nuestros dos programas 
aparecían en los primeros lugares en el listado que sacó el 
CONAHCYT y eso no es gratuito.” 
Después de lo anterior, el Director de la Unidad expresó una 
calurosa bienvenida a los estudiantes que componen la VII 
Generación del Doctorado. Posteriormente, el Responsable de 
Programa nombró a quienes acreditaron el Diplomado en Ciencia 
Política e Investigación, que de la mano del Dr. Héctor de la Fuente 
Limón recibieron sus reconocimientos que dan fe de las 240 horas 
de duración del diplomado con un valor curricular de 15 créditos 
SATCA.  
Los estudiantes que comprenden la VII Generación del Doctorado 
en Ciencia Política son: David Francisco Aguilar Carlos, Jesús 
Israel Álvarez Casio, Norma Angélica Becerra Cuevas, Rosamaría 
Colorado Quiroz, Aldo Delgadillo Morales, Rosa María Flores 
Martínez, María Gema Gallegos García, Sergio Vladimir García 
Piña, Andrea González Fernández, Karen Victoria González 
Llamas, Reyna Marisol Hernández Herrera, Alejandra Hurtado 
Ramírez, Alan Gabriel Lozano Jiménez, Ailyn Martin Pastrana, 
Jacobo Gerardo Reyes Salinas, Xel Ha Moira Fernanda Tortti Galán 
y Ana Laura Valerio Hernández. 

Reconocimientos a quienes acreditaron el 
Diplomado en Ciencia Política e Investigación Social



Ó R G A N O D E D I F U S I Ó N D E L A U A Z

universidad autónoma de zacatecas

“Francisco García Salinas”

37

Establecer las bases de colaboración y mecanismos para realizar 
actividades de interés recíproco en las áreas de investigación, aca-
demia y extensión, el Área de Ciencias de la Salud y el Hospital Re-
gional de Alta Especialidad del Bajío de León, Guanajuato, partici-
paron en el acto protocolario para la formalización del Convenio de 
Colaboración.  El secretario académico, Hans Hiram Pacheco García 
expresó que este es un evento de gran alcance para la universidad el 
cual traerá muchos frutos.  Destacó que los tres pilares del hospital 
coinciden con los objetivos fundamentales de la UAZ, la formación 
de recursos humanos y el espíritu de investigación, “hay mucho que 
nos une como instituciones, pero sobre todo algo transversal que 
es un compromiso social”. El coordinador del Área de Ciencias de la 
Salud, Juan Armando Flores de la Torre señaló que, es importante 
que personal del Hospital Regional de Alta Especialidad del Bajío 
conozcan a la UAZ para saber qué áreas de oportunidad se pueden 

Área de Ciencias de la Salud y  Hospital de Alta 
Especialidad del Bajío: signatura de convenio 

explotar, así como la oportunidad de que estudiantes de esta área 
del conocimiento puedan acudir al hospital para aprender y adquirir 
algunas capacidades para el desarrollo de su profesión, así como co-
laborar con alguno de los investigadores.
 

Este  18, 19 y 20 de octubre se llevará a cabo el 11vo Congreso 
Nacional de Ciencias Químico-Biológicas, evento organizado por 
siete cuerpos académicos del Área de Ciencias de la Salud, así lo 
dio a conocer el Comité Organizador del evento que encabeza Ele-
na Donají Ramírez Alvarado. El objetivo del congreso es difundir 
los conocimientos científicos y académicos, en donde los alumnos 
puedan integrarse e interactuar en las actividades que se tienen 
programadas.   En la edición de este congreso se contará con la 
participación de otras instituciones como el Instituto Tecnológico 
de Sonora, la Universidad Autónoma de Sinaloa, la Universidad 
Autónoma de Sonora, así como la Universidad Nacional Autóno-
ma de México. Para mayor información del evento en la página de 
Facebook 11vo Congreso Nacional de Ciencias Químico Biológicas.

11vo Congreso Nacional de Ciencias 
Químico-Biológicas: invitación 

TV
REVISTA TELEVISIVA UNIVERSITARIA, SE TRANSMITE POR LAS REDES 
SOCIALES OFICIALES DE LA UAZ.
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El pasado 31 de agosto, se hizo entrega de los diplomas a los once 
estudiantes que cursaron y acreditaron el Diplomado en Ciencia 
Política, realizado entre 6 de marzo al 16 de junio del 2023.

El Dr. Ernesto Menchaca responsable del Programa de Maestría 
en Ciencia Política intervino para formalizar la Asamblea de 
estudiantes y docentes que conformarán la décimo tercera 
generación del posgrado.

Por su parte el director de la Unidad Académica de Ciencia 
Política el Dr. Héctor de la Fuente Limón ofreció una felicitación y 
bienvenida, por haber logrado concluir con el riguroso proceso de 
selección para el ingreso a la Maestría en Ciencia Política, quienes 
estarán formándose durante los próximos cinco semestres, 
también felicitó a la planta docente por el trabajo realizado 
durante el proceso de selección, de entrevistas, evaluaciones y 
el periodo del propedéutico, como un trabajo bien coordinado, 
donde se asumen los trabajos y decisiones colectivamente.

En ese sentido, hizo un reconocimiento al responsable de 
Programa el Dr. Ernesto Menchaca, porque muchas de esas 
decisiones colectivas que se toman, él las ejecuta y la verdad 
permitió sacar el trabajo con pulcritud, como ya nos tiene 
acostumbrado. Digamos prácticamente sin que nos diéramos 
cuenta, la verdad es que su coordinación fue vital para que 
lleguemos a esta instancia. 

Esta es la Primera Asamblea que tienen con nosotros como 
estudiantes y esta instancia es precisamente el espacio que hemos 

Diplomado en Ciencia Política en la 
Unidad Académica de Ciencia Política

construido para discutir todos los asuntos comunes, como será lo 
del reglamento, donde por supuesto quisiéramos escuchar sus 
opiniones, se hizo un esfuerzo por actualizarlo, incorporando 
aspectos que cuiden las buenas prácticas y el buen desarrollo de 
nuestros estudiantes. Finalmente les dio la bienvenida, además de 
una sincera felicitación por la acreditación obtenida.

Enseguida el responsable del programa y el director iniciaron 
con la entrega de los Diplomas que junto con la Coordinación 
de Vinculación validaron el esfuerzo de los estudiantes: Juan 
Omar Acuña Rivera, Adriana Barraza García, Pedro Abraham 
Esparza Castro, Juan Gómez Hernández, Nuria Joselina 
Jiménez Aguilar, Arlette Estefanía Menchaca Rosales, Claudia 
Navarrete Reyes, Evelyn Judith Piñón Villagrana, Esaú Rincón 
Zamora, Selene Susana Rosales Macías, Diego Francisco 
Vázquez Aguilar

Concluyendo la actividad con el reconocimiento a todo el 
colectivo de la Unidad académica por mantener los altos niveles de 
calidad que han caracterizado al programa, que permitieron que 
con los nuevos lineamientos de Conahcyt quedara considerado en 
el criterio 1, que permitirá que todos los estudiantes continúen con 
el apoyo de becas de posgrado de esa institución. 

Asimismo este proceso ha sido acompañado por la Mtra. Silvia 
Isela Zapata Alvarado de la Oficina de Gestión de Calidad de la 
Unidad Académica, con el  objetivo mantener los procesos de 
transparencia y equidad. 
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Porque la vida universitaria va 
dejando huella en Zacatecas
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LAS TRISTESAS DEL LIBRO
Edgar A. G. Encina

Escribo este artículo la semana que corre del 17 al 23 de sep-
tiembre alegrado por la librería de uso El Árbol que comunica 
la presentación de su versión digital, en la que han «trabaja-
do durante algunos meses». Tienen en almacén público más 
de dos mil títulos a los que se suman otros cada semana. El 
evento es una respuesta algo tardía al desfavorable ambien-
te nacional que se cierne sobre la industria de los impresos. 
Apenas el ocho de septiembre Marco Antonio Flores Zavala 
en la columna «Travesías», publicada en el diario NTR, señaló 
el cierre de la Librería André-a, una de las emblemáticas en 
la ciudad y la región. Si bien el bajón de cortinas responde 
a varios factores, es indudable que la grave crisis por la que 
atraviesa el sector aceleró el evento.

Históricamente los hacedores y ofertadores de libros nun-
ca han vivido el paraíso, pero es que ahora predican por el 
desierto. En México existe una librería cada seis municipios y 
los números se ponen más raquíticos si lo llevamos a las edi-
toriales. Aún en épocas doradas, como la de Aldo Manucio o 
el boom latinoamericano, los nubarrones siempre se han de-
jado sentir. Es un dicho multiplicado que los libros no hacen 
millonarios, pero sí dan de comer y proveen de satisfaccio-
nes al espíritu. Sin embargo, hay momentos de fractura que 
presentan mayores conmociones y todo parece indicar que 
estamos atestiguando un sismo de gran magnitud. 

La numeralia presentada por el Instituto Zacatecano de 
Cultura respecto a la Feria Nacional del Libro en Zacatecas 
celebrada del 18 al 26 de agosto provee indicios del proble-
ma. Los datos son los siguientes:

19, 036 asistentes.
1,338 jóvenes.
815 niños.
8 talleres.
7 actividades de fomento a la lectura.
5 actividades infantiles.
72 editoriales y librerías participantes.
29 presentaciones editoriales.
14 presentaciones artísticas.
2 conversatorios.
2 lecturas en voz alta.
12 creadores provenientes de 12 estados.
Atención en 6 municipios.

Falta el informe financiero, el reporte de gastos y el análisis 
costo-beneficio para un estado en el que, según datos de Go-
bierno, existen al menos 69 mil personas económicamente 
activas. Más que señalar que a la fiesta de los libros le faltó 
carnaval, en el análisis general continúan haciendo falta ac-
ciones para fortalecer el evento como:
• tener un estado invitado por edición,
• tejer un sistema funcional para que autores, libreros, 

editores y promotores acudan a escuelas, principalmen-
te secundarias, preparatorias y licenciaturas, a leer, a es-
cuchar, a dialogar;

• la programación de libros exprofeso comprometidos por 
instituciones gubernamentales y de educación, e 

• incentivar a que el sistema editorial apueste con sus propios 
recursos por autores regionales sin depender del subsidio. 

El primero de septiembre Milenio publicó «La agonía del li-
bro en México» de Rafael Pérez Gay, el cual es un retrato de 
la situación nacional, en el que apunta que: «Entre las mu-
chas destrucciones que este gobierno le ha impuesto a la so-
ciedad mexicana, no la menor de ellas es la del libro, la frágil 
y debilitada industria editorial se acerca al punto más bajo 
de productividad con todo lo que ello implica: editoriales 
medianas y pequeñas en riesgo de desaparecer, librerías en 
serios problemas financieros, rendimientos negativos, des-
empleo, menos lectores».

Para sustentar la hipótesis de que el gobierno-estado, en 
todos sus niveles, ha abandonado los bienes de consumo 
editorial, remite al informe de Gerardo Jaramillo, ex direc-
tor del FCE y Educal, el cual aseguró «que se acabaron los 
apoyos directos e indirectos a la industria editorial mexica-
na mediante diversos esquemas: ferias de libro nacionales y 
extranjeras, coediciones, compra de libros para bibliotecas 
públicas o sistemas como el bachillerato o la educación supe-
rior por las reducciones definitivas al presupuesto»

Si bien esta columna inició con un párrafo agridulce que cele-
bra el catálogo en línea de una librería de uso y el cierre de otra, 
al final la realidad avasalla. El cambio de ruta esencialista de las 
políticas públicas sobre el sector editorial, libresco y bibliográfi-
co han puesto al libro en un desierto donde nada crece. He sido 
disperso, pero no inocente, con estas líneas porque, por donde 
se le vea, esto puede ir a peor en niveles demenciales.
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